

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, miércoles, 24 de Abril de 1889.

N.º 2.342

SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal*:

La recepcion del Sr. Benot en la Academia Española

A las dos de la tarde del domingo 14 del actual se verificó la solemne recepcion del nuevo académico D. Eduardo Benot, electo para ocupar el sillón vacante por fallecimiento de D. Cándido Nocedal.

Es el nombre del nuevo académico de los que resuenan más en los centros científicos que en la calle; aunque no hubo una época en que, mezclado á la lucha diaria de los partidos y de la prensa, apenas existía persona alguna, aún de aquellas que siguen á distancia el movimiento político, en cuyos oídos no sonara familiarmente.

Fué diputado durante la revolucion y ministro de Fomento el año 1873, pero al verificarse la restauracion, el Sr. Benot, que siempre tuvo aficiones literarias y filológicas, entregóse por completo á ellas, viviendo recluso en su gabinete de estudio.

El Sr. Benot, que fué discípulo de D. Alberto Lista, y cuyas *Gramáticas de las lenguas francesa, italiana, inglesa y alemana* son tan conocidas, ha escrito además de lo mucho, suyo que hay esparcido en periódicos y folletos de distintos géneros, las siguientes obras:

Errores en materia de educacion, Exámen crítico de la acentuacion castellana, una Gramática general; Cuadros sinópticos sobre psicología, crítica, metodología y dialéctica; Apuntes sobre los casos y las oraciones; Temas varios sobre los problemas de las ciencias naturales, Aritmética general, Errores en matemáticas, una Memoria sobre movilizacion de la fuerza de mar, y Estudios sobre Shakespeare.

El discurso de recepcion, respondiendo á su pasion favorita, se titula *¿Qué es hablar?*

Ninguna gramática se para en definirlo. Por esto muchas gramáticas son un plantel de pedantería, un martirio para la infancia y una inutilidad completa. Se ignoran los fines del hablar, y no se emplea método para los pormenores de la enseñanza. La base es la construccion.

Las lenguas más ricas tienen 40.000 voces usuales. El vocabulario del niño oscila entre 300 y 400 términos muy usuales. El libreto de una ópera no pasa de 650 voces. Los vocablos de la Biblia, correspondientes al Antiguo Testamento, son 5.642. Un periodista elegante no hace uso de más; un hombre de buena sociedad no emplea tantos. El orador más copioso no llega á 7.000. El vocabulario de Shakespeare, y esto es ya un portento, se acerca á 15.000.

Inventar un nombre para cada objeto es un imposible.

Imposible también el hablar, si cada palabra hubiera de ser el signo de un objeto diferente ó de un estado especial ó de un determinado acto.

Solo un sistema de pocos signos podría suplir al infinito de palabras necesario.

Hablar es sacar á las palabras de su generalidad, limitando con otras palabras su extension y generalidad.

El sistema del lenguaje es lo general determinado por lo general.

El discurso del Sr. Benot concluye con los siguientes párrafos.

«Como en todo lo práctico, ninguna

complicacion existe en el portento del hablar.

Pocos elementos constituyen la idea de casa. Si el hombre ha de ponerse á cubierto de las intemperies, necesita techo que lo resguarde: este techo ha de estar sostenido por pilares ó paredes, y á mayor elevacion que la estatura humana, para que los habitantes puedan moverse fácilmente por debajo, en pié y sin agobiarse; han de entrar en la casa aire y luz, y, al efecto, se necesitan ventanas y balcones; los habitantes tendrán que entrar y salir, luego habrá que disponer puertas, escaleras, etc., etc. Estos pocos elementos son lo verdaderamente esencial y siempre resultarán accidentales de tan sencillas nociones el que los techos sean horizontales y de ladrillos planos, como las azoteas de los países meridionales en que no nieva, ó de forma piramidal y de tejas ó pizarras, como en los países frios donde la nieve puede acumularse sobre los edificios en mesas de gran peso, y es accidental también el que las paredes y pilares sean de ladrillo ó de madera, ó de piedra, ó de hierro; en una palabra, es accidental y acomodaticio á las circunstancias cuanto hace que una casa determinada sea un edificio individual.

Y esto pasa en todo: una idea sencillísima suele ser su base: un portento de pormenores su individualidad.

¿Qué es una locomotora? Un aparato muy pesado para que por su extraordinaria gravedad muerdan las ruedas en los carriles férreos: de mucha superficie tubular expuesta al caldeo para que la vaporizacion sea considerable; el vapor, después de mover los émbolos, ha de salir por la chimenea en chorros vigorosos para que haya un tiro enérgico en el hogar, y, por último, ha de existir un mecanismo adecuado que dé á las ruedas movimiento circular continuo.

Cuatro ideas unicamente son el fundamento de la locomotora, pero ¡qué inmensidad de pormenores!

Lo mismo es el sistema del lenguaje:

¡Lo general determinado por lo general!

Pero ¡cuánto hay que saber para penetrar en lo íntimo de cada singularidad elocutiva!

El conocimiento de la vida de las palabras exige, pues, un estudio continuo y laborioso, pacientísima erudicion y facultades que muy pocos poseen y de que yo carezco. Por eso, en todas partes, cuantos consagran su vida á esta difícilísima clase de investigaciones, se hacen dignos del aprecio universal.

Y por eso, señores académicos, independientemente de cualquier otro género de afectos y de consideraciones, yo os tengo á todos en la mayor estimacion, y me causa pena profunda no poder ofrecerlos para el éxito de vuestros trabajos más que la cooperacion modesta de mi buena voluntad.»

Al acabar el Sr. Benot su discurso, el auditorio prorrumpió en aplausos.

Encargado de contestarle estaba el señor D. Victor Balaguer, y su discurso, digno de tan distinguido literato, es un trabajo notable y ameno.

Presidía el acto el señor conde de Cheste, teniendo á su derecha á D. Antonio Cánovas y á su izquierda á D. Victor Balaguer.

En el estrado vimos á los académicos Sres. Nuñez de Arce, Valera, Tamayo, Menéndez Pelayo, Cañete, el gran Zorrilla y á Commelerán.

En la misma junta debía entregarse al señor D. Adolfo Llanos Alcaraz la medalla de oro con que ha sido premiado por

su *Romancero de D. Jaime el Conquistador*, y á la señorita D.ª Blanca de los Rics una certification en la que constará la recompensa que ha obtenido por un *Estudio biográfico y crítico de Tirso de Molina*.

Estos autores no se presentaron, y recogieron sus premios los Sres. Cañete y duque de Rivas, respectivamente.

EXPOSICION DE PARIS

Las instalaciones españolas

El comité ejecutivo de España en la Exposicion de París que preside el señor D. Matias Lopez, tiene la certeza de que las obras de la seccion española estarán concluidas al mismo tiempo que las de los demás países.

La apertura oficial de la Exposicion se verificará el 5 de Mayo, pero como siempre ocurre en esta clase de certámenes, solo un mes después podrá visitarse si se quiere ver todo concluido.

He aquí algunas noticias de las obras que ejecuta el comité de España:

La seccion de *Diversas industrias* es la que reclama hoy la atencion más preferente, por hallarse enclavada en el único Palacio que Francia tiene bastante adelantado para que pueda creerse será inaugurado el día 6 del próximo Mayo, pues en el Parque y en los Palacios de Bellas Artes y Artes Liberales no es fácil que haya nada concluido para dicha fecha.

En dicha seccion de *Diversas industrias* solo resta terminar algunos pequeños trabajos de pintura y colocar los ornamentos en lienzos pintados y carton, facturados últimamente en Madrid.

Tanto es esta como en las demás secciones no estamos mas atrasados que los países vecinos al nuestro en instalacion.

En la seccion de *Artes Liberales* se ha colocado la tela que decora el muro. Ha quedado en disposicion de que puedan comenzar á instalarse dos diferentes expositores. Falta solo pintar las puertas. Este trabajo nada puede perjudicar ni entorpecer los trabajos de instalacion.

El retraso es mayor en el pabellon de productos alimenticios, tanto por tratarse de construccion de mucha más importancia cuanto por el entorpecimiento que los temporales y crecidas del Sena han producido; pero con el esfuerzo de los obreros últimamente mandados de aquí se adelantará mucho.

Se han recibido ya los modelos que faltaban para el decoro de las fachadas, incluso los azulejos que han de formar las archivoltas de las ventanas. En brevísimo plazo podrá también entregarse á los expositores españoles este pabellon á falta solo de vidrieras y pintura exterior.

En el Palacio de Bellas Artes dispondremos de mejor y más amplio espacio que todos los demás países.

Conciertos musicales

La música española estará brillantemente representada en la Exposicion de París.

En este punto las gestiones del delegado del Comité de España Sr. Batanero han dado un resultado excelente.

El Orfeon Coruñés, que obtuvo el primer premio en el certámen que convocó en Madrid la sociedad *El Gran Pensamiento* y también el primer premio en la Exposicion de Barcelona, dará dos conciertos uno el día 21 de Agosto y otro el día 23 del mismo mes.

También la notable Sociedad de Con-

ciertos de Madrid que dirige el maestro Breton irá á París. Dará conciertos los días 10, 13, 17 y 20 del mes de septiembre, en la sala del Trocadero.

La Sociedad del Conciertos y el Orfeon Coruñés, enviarán al Comité dentro de pocos días los programas de los conciertos que va á dar, para que dentro de v plazo señalado por el reglamento lo envíe á París.

De *El Globo*:

Conviene mucho publicar ciertas noticias por dos razones. La primera, para honrar á los hombres ilustres que, sin personal provecho, han consagrado una larga vida al servicio de la patria. La segunda, para desengaño de la opinion, tan inclinada en este país á creer que los personajes políticos especulan con su influencia y se enriquecen á costa del Erario.

Tres días hace que ha muerto, absolutamente pobre, el Sr. D. Justo Pelayo Cuesta, ex-ministro de Hacienda, ex-senador, y persona que durante más de treinta años había tenido en la gubernacion y administracion del Estado parte muy principal y activa.

Al abrirse su testamento, que lleva la fecha de 22 de Noviembre de 1875, apareció esta cláusula, que es el mejor y más honroso epitafio para el modesto patriota:

«Mi cadáver, amortajado con las ropas de mi uso diario, en una caja ordinaria, sin franjas ni adorno alguno será sepultado en la zanja comun de los pobres del cementerio general de la poblacion donde ocurriese mi fallecimiento. Al efecto, prohibo absolutamente todo nicho, sepultura particular, lápida, inscripcion ú otro signo cualquiera que indique sitio de mi enterramiento. Sobre todo esto hago especial encargo á mis albaceas, cualquiera que sea el deseo en contrario de las personas de mi familia.»

También, según dice un colega, ha encargado de la manera más absoluta en el testamento la mayor modestia en cuanto se refiere á los funerales, misas y demás sufragios por su alma, ordenando que todos estos actos piadosos se ejecuten, precisa y exclusivamente en la ciudad de Vigo, cualquiera que fuese el punto de su fallecimiento.

Descanse en paz, seguro de haber merecido el respeto de todos, el integérrimo ciudadano.

Dice, y dice bien, *La Epoca*:

«Asegúrase que el señor ministro de Hacienda prepara algunos proyectos complementarios que presentará con los presupuestos.»

Se ha dicho también que entre ellos figura el de la renta del timbre, pero no lo creemos, porque habiendo de plantearse la reforma propuesta, no puede apreciarse el resultado que ofrecerá, y, por tanto, falta base sólida para el arriendo.»

En cambio, parece que hay el decidido propósito de mantener el proyecto de venta de las salinas de Torreveja.

Y para eso también falta base sólida. En el timbre, porque es fama que la Sociedad del Timbre perdió dinero y aun no ha terminado su liquidacion.

Y en las salinas de Torreveja, porque desde que se anunció la venta no cesan de subir sus productos.

Son tantos los merecimientos y prodigios de la accion popular, que ya le han crecido poetas, y tono.

Uno de «gran renombre y popularidad» ha remitido á *El Liberal* cuatro versos *insensatos*, que dicen:

«La señatez se revela
en esta doble señal:
en defender á Varela
y en combatir á Peral.»

Y otro poeta, que no goza de renombre ni disfruta de popularidad, ha remitido á *La Epoca* esta otro redondilla:

«La insensatez se revela
en poner, para su mal,
en patíbulo á Varela
y en ridículo á Peral.»

El cardenal Rampolla ha escrito al arzobispo de Búrgos dándole las gracias por las adhesiones de sus diocesanos con ocasión del jubileo del Papa.

Y dice:

«Por lo cual Su Santidad ha estimado en mucho este testimonio de piedad, respeto y veneración. Mucho siento no haber participado ó comunicado á tu grandeza, como era debido, la gratitud de Su Santidad. Pero esto ha sido por causas ajenas á mi voluntad. Mas no temo que tu grandeza y los fieles confiados á tu cuidado pastoral puedan jamás dudar del amor paternal de Su Santidad.

No, señor; pues no faltaba más sino que dudasen de tal cosa.

Lo que sucede es que el cardenal Rampolla tenía mucho que hacer.

Le ha pasado, salvo la comparación, lo que al mendigo que se presentó ayer á decir que había visto á Varela.

Que, como tenía mucho que hacer, no pudo decirlo en nueve meses.

Los liberales prosiguen sus triunfos electorales en la Gran Bretaña.

En las elecciones verificadas el martes en Rochester, una de las ciudades donde cuentan con mayor número de adeptos, triunfó Mr. Hugessen, gladstoniano, por 1.655 votos contra el conservador Davies, que sólo obtuvo 1.580 sufragios.

Es de advertir que el distrito vacante por dimisión estaba representado por un conservador.

En Cranada se han reunido ya 32 onzas de oro nativo del Darro para la corona de Zorrilla.

El Ayuntamiento de Córdoba ha acordado conceder 1.500 pesetas para las fiestas cuyo programa aún no se ha hecho público, esperando la contestación de los Marqueses de Campo-Tejar, dueños del Generalife, á quienes se ha pedido permiso para celebrar en él la proyectada *leila*.

El Senado de los Estados Unidos se ha negado definitivamente á aprobar el nombramiento de mister Halstead para ministro en Alemania, propuesto por el secretario de Estado, Mr. Blaine.

Es la segunda derrota que recibe mister Blaine en la cuestión de los nombramientos diplomáticos.

La primera fué cuando el nuevo presidente mister Harrison puso el veto á la persona que indicaba Mr. Blaine. La segunda ha sido en el Senado.

Los dos hechos son importantes, porque demuestran que el presidente y el Senado están resueltos á no dejar á mister Blaine la administración absoluta de la política internacional de los Estados Unidos.

Un sabio húngaro acaba de hacer curiosos estudios relativos á la influencia de la edad de los padres sobre la vitalidad de los hijos.

Después de observar 25.000 casos, ha llegado á las conclusiones siguientes:

Los hijos de padres y de madres muy jóvenes presentan una constitución débil.

Los hijos de padres y de madres ancianos se hallan en iguales condiciones.

Los hijos más robustos son los que nacen de padre que tengan más de treinta y cinco años y de madre más joven.

Bajo el punto de vista científico, sería conveniente que los viejos se casaran con mujeres jóvenes.

Los autores franceses de *vaudeville* y

los árabes han participado siempre de esta opinión.

París 17.

El príncipe de Gales se encontrará en París al verificarse la apertura de la Exposición pero no asistirá á ninguna fiesta oficial.

Londres 17.

En el proceso seguido contra *The Times* por Parnell, éste reclama á dicho periódico por daños y perjuicios de ditación cien mil libras esterlinas (diez millones de reales aproximadamente).

Dificultades en perspectiva

Ya es cosa resuelta que las sesiones del Congreso católico se inauguren en el templo de San Jerónimo en los últimos días del presente mes de Abril. Asistirán á este Congreso los obispos y arzobispos de España, representaciones numerosas del clero y de las órdenes religiosas y multitud de personas conocidas por sus ideas ultramontanas. A juzgar por los asientos preparados y por las invitaciones hechas, la cifra de los congresistas ascenderá próximamente á tres mil.

El objeto de esta Asamblea es discutir sobre varios puntos que afectan á los intereses de la Iglesia y al catolicismo en general. Esto es lo anunciado; pero en realidad la mayor parte de los concurrentes viene con el firme propósito de hablar contra la abolición del poder temporal, contra la unidad del reino de Italia y contra lo que ellos llaman liberalismo y revolución.

No hay más que leer la prensa ultramontana para conocer el estado de ánimo de muchos de los que tomarán parte en las futuras deliberaciones. Si Dios no lo remedia, preparémonos á oír discursos llenos de santa ira contra una nación á la cual nos unen vínculos de amistad, y á presenciar manifestaciones ardorosas de simpatía por una causa que, por fortuna, ya solo defienden los partidarios de un régimen definitivamente vencido.

Segun noticias que tenemos por exactas, la presidencia del Congreso ha sido ofrecida al arzobispo de Valladolid, prelado cuya prudencia iguala á sus abiduría. Al designar Leon XIII persona tan bondadosa y tan respetable, ha querido huir de intransigencias peligrosas que desvirtúan el carácter de las sesiones.

Si lo ha conseguido ó no, el tiempo se encargará de decirlo, pero tememos que los acuerdos de la Asamblea originen un semillero de disgustos entre las dos penínsulas hermanas.

Dícese, y multitud de rumores parecen confirmar la noticia, que antes de declarar disuelta la Asamblea, se levantará alguien á proponer una manifestación que entraña desagradables consecuencias; á saber un voto de adhesión á la política que reclama el restablecimiento del poder temporal, y una protesta contra la nación que *despojó* á la Santa Sede de sus territorios.

No sabemos si el gabinete español habrá dado algún paso para evitar semejantes manifestaciones. Posible es, dada la cordial amistad en que viven el Vaticano y nuestro gobierno, que haya habido ofrecimientos sinceros, y que el nuncio, por orden expresa de Su Santidad, haya asegurado al señor marqués de la Vega de Armijo que la presidencia del Congreso no permitirá la explosión de sentimientos que puedan comprometer nuestras relaciones internacionales. Pero una cosa es este buen deseo y otra la realidad.

Conocemos á nuestros ultramontanos y el carácter de los partidos políticos en que militan y sin arriesgar demasiado, podemos predecir el rumbo que desde los primeros instantes tomarán las deliberaciones.

Los entusiastas, los intransigentes, los apasionados, se impondrán á los mesurados y á los prudentes, y la Asamblea no dará por terminadas sus sesiones mientras no acuerde un punto que signifique con perfecta claridad el sentido del ultramontanismo español.

Dese por advertido el gobierno y tenga dispuesta desde luego la nota con que ha de contestar á las reclamaciones del gabinete italiano.

MAHON

Hoy cumplen *ciento y dos* años, que nació en Mahon, el insigne toxicólogo D. Mateo José Orfila y Rotger, fallecido en París el día 12 de marzo de 1853, después de haber alcanzado el pináculo de la gloria científica.

Creemos un deber patriótico de la prensa el reverdecer la memoria de nuestro grande hombre, cuyos inmarcesibles lauros serán siempre un patrimonio de noble orgullo para los hijos del suelo menorquín.

Ayer se dió principio á los estudios de prolongación hasta los andenes de nuestro puerto de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento y contribuyentes asociados se ha acordado nombrar una comisión compuesta de los señores Moysi, Fábregas y Hernandez, para que estudien y propongan en la próxima sesión del martes los medios más ventajosos de cubrir el cupo de consumos del año económico de 1889-90.

Del opúsculo que ayer recibimos y que agradecemos, conteniendo la *Exposición de trabajos llevadas á efecto por la Cámara de Comercio española de Argel*, tomamos las siguientes líneas:

De Palma de Mallorca llegan también durante el verano diferentes vapores, que además del movimiento de pasajeros, cargan ganado vacuno y lanar, cuando los precios lo permiten. Estos vapores hacen sus viajes con frecuencia durante los 3 ó 4 meses de buena estación.

La *Sociedad Mahonesa de Vapores*, hace generalmente durante la época veraniega un viaje semanal con el elegante vapor *Nuevo Mahonés*. Son muchos los viajeros que aprovechan este vapor para dirigirse á Barcelona, cuyo pasaje obtienen directamente, ó bien con trasbordo en Mahon, siendo el movimiento de pasajeros que es tan numeroso de ida como de regreso, el principal elemento de vitalidad de esta Compañía.

Nuestro mercado se ha visto otra vez hoy surtido abundantemente de pescado, principalmente de caballas (verats) que se vendían á precios relativamente bajos.

Segun nos comunican desde Cádiz, la Escuadra española de Instrucción, fundada en aquella bahía no se sabe á punto fijo por ahora á donde se dirigirá. La fragata *Numancia* aun no tenía terminada la pequeña reparación que está sufriendo en sus calderas.

Tendremos al corriente á nuestros lectores de los movimientos de la citada escuadra para satisfacción de las familias de los marinos aquí residentes.

Volvemos á las andadas. Después de un aparatoso día de lluvia como el de ayer, hoy reina otra vez un molesto viento NE. que ha hecho descender algun tanto la temperatura. El barómetro sigue con tendencia al descenso, lo cual nos indica que la primavera no quiere todavía establecer su imperio entre nosotros.

Por Real orden de 15 del corriente ha sido significado el erudito literato y general D. José Gomez Arce al Ministerio de Estado, para la concesión de la Gran Cruz de Carlos III.

Ha sido destinado al 8.º Batallón Artillería de plaza el médico D. Servando Talon Calvo, procedente del ejército de Filipinas.

Después de minuciosos y repetidos ensayos hechos tanto por la Junta mista de armas portátiles, como por varios cuerpos de nuestro ejército, ha sido aprobada por real orden de 13 del actual, la reforma del armamento sistema Remington, propuesta por los estudiosos Jefes de Artillería Teniente Coronel D. Luis Freire y Comandante D. José Brull, á los que se ha concedido el ascenso al inmediato empleo, en recompensa de sus trabajos.

Tenemos el gusto de publicar á continuación el siguiente remitido que copiamos de «El Diario de Barcelona» del 6 del actual referente á la Compañía de seguros sobre la vida *La New York*.

Figueras 5 de abril de 1889.

Sr. D. MANUEL GÉS,
Director de la Sucursal de Barcelona de la «New-York, Compañía de seguros sobre la vida.»

Muy señor mío: Después de haber liquidado con V., al finalizar el período de diez años de acumulación, el seguro de vida de 15.000 duros que había contratado en Cienfuegos (Cuba), me complazco en espresarle, para que haga de la presente el uso que crea conveniente, mi completa satisfacción por la rectitud con que procede esa compañía en el cumplimiento de sus compromisos.

Con este motivo se ofrece de V. afectísimo atento S. S. Q. B. S. M.—Juan Torés Botiñá.

Como quiera que dicha Gran Compañía viene en respetable número de asegurados en esta Isla y con capitales de consideración (unas 450 mil pesetas) publicamos también para satisfacción de los mismos y en la página de los anuncios el Resumen del 44.º Balance anual.

Copiamos de «El Noticiero Universal» del viernes último:

«Se ha dispuesto que el mariscal de campo D. Joaquín Rodríguez de Ribera y Blasco, que, como brigadier, desempeñaba el cargo de gobernador militar de la provincia de Gerona, continúe ejerciendo el mismo cometido, no obstante su ascenso á mariscal de campo, por ser así conveniente al servicio.»

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés» han sido embarcadas esta tarde con destino á Palma, 4 cabezas de ganado vacuno y 35 de lanar procedentes de esta isla.

Tenemos en nuestro poder el N.º XVI de *El Universo*, que contiene el siguiente sumario:

El faro de Alejandría.—El mundo de los muertos en la India.—La tarántula de Tejas y su enemiga.—El motor eléctrico Baxter.—Vulgarización de las unidades eléctricas por los principios de hidráulica.—Separación de la nata de la leche.—Penetración de la luz en el agua.—Pasatiempos científicos: Determinación de la Pascua.—Construcción de globos aerostáticos.

Igualmente poseemos el número de abril de *El Archivo*, con este sumario:

El Baño de Zariéb, por D. Roque Chabás (Conclusion).—Viriato y la Edetania, por D. Luis Cebrian.—Los archivos municipales y el ejemplo de Alcira, por don Teodoro Llorente.—Los apellidos geográficos valencianos, por D. Francisco Vilanova.—Las nuevas lápidas romanas de Liria, por D. Roque Chabás.—Misceláneas: Predicación de San Vicente Ferrer.—La Historia de Sicilia.—Diccionario catalán-castellano.—Los Fastos Valencinos.—Descubrimiento de una estatua de Aquiles.—Comercio de Antigüedades.

Leemos en «La Publicidad» del viernes 19 del actual:

«Sobre las nueve de la noche sonó anteayer una detonación de arma de fuego en la calle del Notariado (Barcelona), cayendo mortalmente herido junto á la

puerta de la casa número 8, un joven de 21 años de edad, hijo de los porteros de aquella.

Los padres, que salieron presurosos al oír el disparo, fueron presa de la mayor desesperación al ver á su hijo espirante, siendo inútiles cuantos auxilios se le quisieron prestar, pues el infeliz falleció á los breves instantes, á consecuencia de la horrible herida que le causó el proyectil en la garganta, en donde quedó.

Segun las versiones que se oyeron en el lugar del suceso se atribuye el origen de éste á una cuestión de amor, pues parece que el joven, víctima de la agresión, sostenia relaciones con una muchacha planchadora de la vecindad, á la que requería tambien de amores otro individuo, con menos fortuna.

Ignoramos si tiene ó no fundamento esta version, y la de que una mujer que vió huir al matador, dijo que éste vestia blusa y gorra.

El Juzgado se constituyó en el sitio de la ocurrencia, y despues de proceder al levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio del Sudoeste, empezó á instruir las correspondientes diligencias.

A la una de la madrugada, la guardia civil, secundada por la municipal, detuvo en una casa de la calle de la Allada, á un joven de 23 años de edad, suponiéndose que dicha detencion está relacionada con el crimen de la calle del Notariado.

El joven muerto se llamaba Juan Seguí, era natural de Mahon y de oficio zapatero.

Segun telegrama particular recibido esta mañana, el vapor *Ciudad de Ciudadela* ha llegado á dicha ciudad procedente de Barcelona y Pollensa, con 17 pasajeros.

Vino de naranjas.—Las naranjas bien maduras se cortan en pedazos, se exprimen en un recipiente cualquiera al través de un colador que no permita el paso de semillas. Al líquido resultante se le añade azucar blanco en cantidad de un kilogramo por cada cinco litros si las naranjas son agrias, 500 gramos si son dulces, y un litro y cuarto de agua, poco más ó menos. Se echa el líquido así preparado en botellas tapadas cuidadosamente y se le deja fermentar, como se hace con los vinos generosos, resultando un licor de exquisito gusto y que se parece mucho al vino del Rhin.

Belle-Maman.—El acreditado periódico «La Moda Elegante», tan ventajosamente conocido de las señoras, inaugura en su último número un nuevo método de crítica dramática, que seguramente tendrá entre las numerosas suscriptoras á esa Revista de buen tono, el mismo éxito que en el teatro del *Gymnase*, de París, viene alcanzando la linda comedia de Sardou con cuyo título encabezamos estas líneas. Sabido es, en efecto, que en la boga que alcanza *Belle-Maman*, entran por una parte muy considerable la belleza y el talento de mademoiselles Magnier y Darlaud, principales intérpretes de la obra, y los elegantísimos trajes que lucen dichas célebres actrices. Estos trajes, dignos verdaderamente de ser conocidos por su suprema novedad, pueden verse exactamente reproducidos y descritos en el citado número de «La Moda Elegante», periódico siempre interesante, útil y conveniente, y que está reconocido como una necesidad real y positiva en las casas de familia, especialmente en el momento de los cambios de estación.

Recordaremos á nuestras lectoras que la Administración de «La Moda Elegante» (Alcalá, 23, Madrid) remite un número de muestra y el prospecto con las condiciones materiales de la suscripción, á cuantas señoras se sirven pedirlo por carta al Administrador.

Relacion de los pasajeros salidos hoy para Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés».

D. Francisco Monasterio, Francisco

Masaller, Catalina Barceló y un soldado.—Total 4.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Palliser, un ternero y un carnero.
- Para Jaime Olives una vaca, un ternero y 5 carneros.
- Para José Sintés, un ternero y 3 carneros.

BOLSA DE MADRID

23 de Abril.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 76'950
- 4 por 100 amortizable 90'000
- Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'750

BOLSA DE BARCELONA

23 de Abril, 4-30 t.

- 4 por 100 interior 76'920
- 4 por 100 exterior 79'100
- 4 por 100 amortizable 89'500
- Billetes hipotecarios de Cuba. . . 106'500
- Banco Hispano Colonial 59'875
- Acciones ferrocarril Francia . . . 67'750
- Idem Norte 88'120
- Idem Orense 17'250
- Idem Almansa 236'000
- Obligaciones Francia 64'500
- Id. Norte 76'750
- Id. Orense 00'000
- Id. Almansa 71'120
- Compañía Trasatlántica 85'500

Observaciones atmosféricas de ayer


por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	Humedece		
9 m.	759'1	17'2	16'3	SO....	Calm.
3 t.	759'3	16'3	15'7	NE...	Brisa.
		Temperatura máxima.....		16'9°	
		Temperatura mínima.....		12'2°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		143 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana.....		90	

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	Humedece		
9 m.	759'8	14'0	13'6	N....	Vient.
3 t.	760'1	15'5	13'4	Id.	Id.
		Temperatura maxin.a.		16'1°	
		Id. mínima.		12'2°	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		313 kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana		95	



D. GABRIEL PONS MERCADAL
HA FALLECIDO
á las 2 de la tarde de hoy
á LA EDAD DE 36 AÑOS

(E. P. D.)

Su desconsolada madre, esposa, hermana, padres políticos, hermanos y hermanas políticas, y demás familia participan á sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan encomienden su alma á Dios y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las once.
Casa mortuoria calle de San Lorenzo número 52.
No se invita particularmente.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 24

De Barcelona pail. «Maria», pat. Miguel Buenaventura, con 4 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 24

Para Palma v. *Nuevo Mahonés* capitán don Francisco Cardona, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 22, 2 t.

Niégame el rumor propalado por algunos periódicos, tocante á que, entre las medidas económicas, se pensaba en la supresion de las Diputaciones Provinciales.

Una comision de maestros de escuela, á quienes se adeudan sus haberes, ha solicitado á la Reina Regente que se digne concederle audiencia.

Queda desmentida terminantemente la noticia, de que Alemania haya hecho reclamaciones sobre la cuestion de los derechos sobre los alcoholes.

Madrid 22, 5-15 t.

Los conservadores se niegan á prescindir del debate económico; pero los ministeriales tienen grandes esperanzas de llevar adelante, en las Cortes, el plan acordado por el Gobierno.

«El Liberal» calcula en setenta y siete millones el déficit, que arrojan contra el Estado las liquidaciones de los últimos nueve meses.

Organizase en Francia la Liga Federativa para la defensa de la República.

Madrid 23, 2 t.

Los periódicos de oposicion hacen estensos comentarios y dan diversas interpretaciones á la larga visita, que el general D. Arsenio Martinez Campos ha hecho á la Reina Regente.

Desaparecen las dificultades, que existian para la introduccion del petróleo americano.

Mañana regresará D. Trinitario Ruiz Capdepon, ministro de Gobernacion, de su viaje á las provincias valencianas.

Madrid 23, 2 t.

Se ha aplazado hasta el mes de junio la provision de catorce senadurias vitalicias vacantes. Entre los candidatos hay algunos generales.

Pasan de mil seiscientos los individuos inscritos en el Congreso Católico español, cuya sesion inaugural se celebrará mañana miércoles. En la catedral de la corte á las diez se dirá misa de pontifical, predicando el Sr. Almaráz, celebrado orador sa-

grado y secretario de la Junta central.

Madrid 23, 5-15 t.

Circulan de nuevo rumores de que el ministro de Hacienda proyecta un empréstito de cuatrocientos millones; pero se sabe que realmente nada hay acordado sobre este punto.

Se ha descubierto una conspiracion contra Alejandro III emperador de Rusia; habiendo sido presos varios oficiales de artillería.

Madrid 23, 7 n.

El Gobierno ha resuelto que las sesiones de las Cortes se reanuden el lunes próximo, dia 29; y que precisamente, en toda la semana proxima, quede aprobado en definitiva el dictámen sobre el aplazamiento de las elecciones municipales, que presentará la comision mixta del Congreso y del Senado.

Madrid 23, 10 n.

En «La Correspondencia de España» se niega rotundamente que D. Venancio Gonzalez, ministro de Hacienda, proyecte el empréstito que en algunos círculos se le atribuye. «La Epoca» lo afirma, é incita al ministro de Hacienda á esponer su pensamiento económico.

Se ha acordado que el nuevo Código Civil rija desde el dia primero del mes de mayo.

Queda ultimado el presupuesto de Marina; habiendo producido mal efecto entre los estadistas, que apenas se hayan hecho economías en su personal, despues de las reducciones verificadas en los demás ministerios. Las economías en el de Marina ascienden solo á millon y medio.

Madrid 24, 10-30 m.

La Gaceta publica varios indultos.

Los individuos del Congreso Católico español se hallan en este momento en la iglesia catedral, donde se celebra la solemne misa de pontifical. Oficia D. Angel di Pietro, arzobispo de Nacianzo y Nuncio apostólico acreditado en Madrid: le asisten varios obispos españoles. Las inmediaciones de la catedral están invadidas por una multitud de curiosos.

Madrid 24, 12-30 t.

D. Venancio Gonzalez ha rasuelto no presentar hasta el próximo miércoles los nuevos presupuestos con objeto de evitar que influyan en la liquidacion de fin de mes.

El Sr. Salamanca ha remitido ultimados los presupuestos de Cuba, en los cuales se introduce la economía de más de un millon de pesos.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día de 30 Abril de 1889.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.382 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
1 . . . de	10.000
20 . . . de 2.500	50.000
1.156 . . . de 300	346.800
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	4.000
2 id. de 1.500 para el premio segundo . . .	3.000
1.382	613.200

Mahon 23 de Abril de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

(New-Yorck Insurance Company)

LA NEW-YORK

Compañía de seguros sobre la vida, fundada en 1845
Autorizada en España por Real Orden

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 44 años de existencia, es la única en España cuyo «fondo de garantía» pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Resumen del 44.º Balance anual

Total activo en 1.º Enero de 1889	Ptas. 484.461,066'79
Total pasivo	» » 447.757,304'87
Excedente del activo sobre el pasivo	» » 36.703,761'92
Total de ingresos en 1888	» » 131.642,148'26
Total de pagos en 1888	» » 80.273,109'70

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 648 millones, superando en 49 1/2 millones á la obtenida en 1887. El activo ha tenido un aumento de 54 millones, y los seguros de capitales en vigor han aumentado en 316 millones, alcanzando la cifra de 2'176 millones.

Sucursal en Cataluña y Baleares

DIRECTOR D. MANUEL GÉS

Oficinas: Paseo de Colon y calle de la Merced, núms. 20 22 y 24
BARCELONA

Sucursal en Madrid

DIRECTOR M. DWIGHT T. REED

PUERTA DEL SOL, N.º 13, PRINCIPAL

Agente en la Isla de Menorca

P. P. VALLS--MAHON

COLEGIO HISPANO PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

TOMÁS VAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

Queda abierto dicho colegio en la calle de Buenaire número 10, comprendiendo además de la 1.ª enseñanza, repaso de asignaturas del bachillerato, dibujo, solfeo y piano, idiomas francés é inglés.

Pianos

Para alquilar y vender á precios módicos. Castillo 2 y Concepcion 12.

El tan aplaudido actor y prestidigitador señor Durán, tiene el honor de dedicar su segunda y última función de escamoteo, cálculo y cartomancia á los señores socios de la sociedad Circo Industrial el sábado 27 del corriente á las ocho y media.

Queda abierta desde hoy la suscripción.

LA JUNTA.

Para Barcelona

Saldrá el domingo 28 del actual el laud

DOLORES

patron Antonio Sintes, admitiendo carga general.
Despacho: D. Miguel Estela.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio.
Informes en esta imprenta.

Casino El Recreo

Debiendo amortizarse 10 acciones de á 25 pesetas cada una, se participa á los señores acreedores que dicho acto tendrá lugar el próximo viernes 26 del corriente á las 9 de la noche ante la Junta Directiva.

La amortizacion se efectuará conforme á las bases acordadas en el convenio de acreedores, aceptándose la proposicion más ventajosa que se presente por medio de pliego cerrado. En caso de no presentarse ninguna, se procederá al sorteo.

Mahon 22 Abril 1889.—El Presidente, GABINO SIRVENT.

D. Miguel Estela, Rampa de la

Abundancia n.º 34, compra duros antiguos del cuño de Isabel II, al precio de Ptas. 4'75 cénts. uno, hasta el día 30 del actual.

Para vender

Lo está una casa con dos solares adjuntos calle del Obispo número 6, San Luis.

Para informes, calle de Gracia número 110, Mahon.

Para vender

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario don Francisco Andreu.

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina a la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto bajar el precio en los que se espresan á continuación:

- Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
- Lavabos de varias clases.
- Aparadores de comedor.
- Cómodas de varios precios.
- Mesas de nogal para comedor.
- Mesas de noche con y sin piedra.
- Mesas de centro.
- Camas y sommieros de varias clases.
- Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

Para vender

Lo está la casa núms. 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subasta

El día 9 de Mayo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal de la casa número 47 de la calle de Gracia de esta ciudad á voluntad de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

La Equitativa

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
de los Estados-Unidos

(The Equitable Grife Assurance Society of the U. E.)
FUNDADA EN 1859

Domicilio social Broadway, New York
Sucursal de España

Autorizada por Real Orden 10 Octubre de 1882

Calle de Sevilla, 16, principal—Madrid

Presidente

Henry B. Hyde

Director y Administrador General
para España y Portugal

Excmo. Sr. D. Juan Angel Rosillo

Junta de referencia para España

- Excmo. Sr. Marqués de Casa Gimenez.
- Excmo. Sr. D. José de Ortúeta.
- Excmo. Sr. D. Isidoro Gomez de Aróstegui.
- Excmo. Sr. D. Pablo Hernandez Pelayo.
- Excmo. Sr. Marqués de Peñafloreda.
- Excmo. Sr. D. Sosé Suarez Gnanes.
- Excmo. Sr. D. Felipe Gomez Acebo.
- Sr. D. Francisco Rodriguez Avial.
- Sr. D. Joaquin Lopez Doriga.
- Sr. D. Gil María Labra.
- Sr. D. M. Sabas Muniera.—Madrid.
- Sr. D. Emilio Vidal Ribas y Torrens.—Barcelona.
- Sr. D. Federico de Solaegui.—Bilbao.
- Excmo. Sr. Marqués de Santo Domingo de Guzman.—Cádiz.
- Excmo. Sr. D. Bartolomé Belmonte.—Córdoba.
- Sr. D. Miguel Casaus.—Huesca.
- Excmo. Sr. D. Saturnino Fernandez y Gonzalez.—Sevilla.
- Sr. D. Antonio de la Devesa.—Valencia.
- Sres. Villarrolla y Castellano.—Zaragoza.

Esta Sociedad se dedica á seguros de cantidades pagables al fallecimiento del asegurado ó al mismo si vive el término de años por que se asegura; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas.

Todas las combinaciones á que se dedica esta Sociedad, son de suma utilidad para las clases sociales, pues la formacion del capital pagable al fallecimiento de una persona, en particular es conveniente á los padres de familia, que desean aun despues de su fallecimiento que su esposa é hijos gocen el bienestar.

En casi todas las diferentes combinaciones. el asegurado tiene participacion en los beneficios de la Sociedad.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al agente en Menorca D. Juan T. Vidal.—Mahon, San Fernando 43.

Para alquilar

Lo está la casa calle del Comercio número 21, es útil para una escuela ó taller.

Informarán calle de la Reina 29.

Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está el huerto de recreo de la calle de Vasallo número 4, al entrar en la carretera de San Clemente. Para informes dirigirse al mismo.

Para vender

Lo está un borrico de tres años escasos y seis y medio palmos de alzada.

Para informes, Calle Gracia número 132.

Para alquilar

Lo están las casas recién construidas, números 4 y 6 en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela. Informes calle Castillo, 78.

Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle de Gracia número 57.

Para informes dirigirse á la calle de Gracia n.º 62.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos la casa calle de Isabel II número 15.

Informarán calle de Mercadal número 20.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.